

Libros

# Historias de vida

Inocencia Orellana\*

La historia de vida de Jorge Villegas es el relato de su formación profesional como médico en una universidad intervenida, en un contexto histórico arduo y difícil como fue el período de la dictadura de Pérez Jiménez. Narra el mundo del investigador desde los inicios del Instituto de Investigaciones Científicas Neurológicas, creado durante el período de Pérez Jiménez, y después de 1958 con la fundación del Instituto de Investigaciones Científicas (IVIC) en donde transcurrió todo su proceso formativo.

Posteriormente siguió estudios en el exterior, su sed de conocimientos lo llevan a querer sentarse de nuevo en las aulas de una universidad americana, donde fue a trabajar, iniciándose exitosamente después de recibir el mandato del coordinador de investigación de esa universidad: "Usted es un investigador, póngase a investigar". Lo hizo con tanto ahínco y dedicación que el reconocimiento no se hizo esperar: le hicieron ofertas tentadoras de los centros de investigación que rechazó para regresar y optar por trabajar en su país natal.

En este contexto Villegas nos cuenta sobre su participación en investigaciones tanto a nivel nacional como internacional, con aportes en descubrimientos que se hicieron en Venezuela.

En esta historia Villegas va mucho más allá de la formación académica, nos cuenta que para ser investigador no basta solo con la formación académica. Nos lleva a descubrir los retos que se le presentan así como los duros caminos por los cuales tiene que transitar un investigador a lo largo de su vida.

En esta historia encontramos, además, el papel de la familia

en la vida del investigador profesional. Para Jorge Villegas, ser investigador se convirtió, más que en un trabajo, en una opción de vida.

Del IVIC pasa al Instituto de Estudios Avanzados (IDEA) como responsable de un programa, pionero en Venezuela, que fundó junto con un equipo de jóvenes investigadores por el año 1984: Programa de errores innatos del metabolismo, relacionado con las enfermedades congénitas en los niños. Desde allí comenzó todo un trabajo intenso en investigaciones sensibilizando no solo a las madres de los recién nacidos sino también a las autoridades para que este programa fuese asumido como una política pública de salud. Trastornos del metabolismo pueden evitarse mediante este programa.

La sensibilidad social y la formación humanista del doctor Villegas lo lleva a mirar más allá del laboratorio y a preguntarse sobre quiénes son los hombres y mujeres que facilitan el trabajo de los investigadores del IVIC. Para Villegas, no son solo obreros como los tenía clasificados el Ministerio de Sanidad para la época; son personajes del pueblo llenos de sabiduría, valores, que desde su humilde condición aportan su conocimiento práctico también a la investigación. Ocho personajes, de 16 que conforman la serie y que nos muestran los valores: familia, trabajo, vida.

Después de su jubilación Jorge Villegas se dedicó a la escultura y desde allí también sigue investigando el alma humana.

\* Investigadora y profesora de la Universidad Católica Andrés Bello.

EN BÚSQUEDA DEL PROPIO CAMINO

Jorge Villegas

Caracas



Título: *En búsqueda del propio camino*

Autor: **Jorge Villegas**

Ediciones: El pueblo

Caracas, 2012